

OCCAS veces se tiene la fortuna de hallar un documento tan interesante entre miles, como este precioso, pero delicado volumen, del autor de "El Mundo es Ancho y Ajeno" sobre nuestra Gabriela. El volumen no es de menor importancia por lo que Ciro Alegria dice de ella. Es verdad que el escritor peruano apunta en varios materiales hasta y, en parte, bibliográficos hasta cierto punto desacreditado. No obstante, el autor resalta también en la correspondencia que aparece en el libro. A través de esa correspondencia, el rostro íntimo de Gabriela Mistral se sombra y su pensamiento sobre humanidad y cosa amplia el panorama para los que estudian su personalidad.

Conocemos a Ciro Alegria quando salvo en Chile, donde escribió y publicó sus tres libros más importantes: "La Esperanza de Oro" (Premio

"GABRIELA MISTRAL INTIMA", de Ciro Alegria

Editorial Universo S. A. LIMA, PERU

Nacionales, "Los Párrafos Misticistas", Premio Egipto) y "El Mundo es Ancho y Ajeno" (presentado por Chile —como excepción particular— al concurso latinoamericano de novela y que obtuvo el primer lugar) y podemos dar fe de su bondad intelectual, por lo que el libro que comentamos representa un testimonio sin lugar a discusión. Y decimos eso, porque hay allí juicios y hechos que no han de agradar a mucha gente...

La obra comienza con un protocolo de César Mirel que, de por sí, es una garantía de ponderación. En las primeras palabras de dicho protocolo, Mirel cita una frase de Ciro Alegria, cuando este abandonó el APRA: "Como no podía cambiar de idea, cambió de partido". La sentencia viene al caso porque al respecto se tejó mucha intriga contra Alegria, asegurando muchos que el escritor se había "reprendido" a los neoplatonistas. A través de los textos posteriores no cabe duda de que el asunto fue al revés: Ciro quedó fiel a "vanguardistas", mientras que el APRA buscó otro tipo en el Norte. Y con respecto a la literatura latinoamericana de los años cuarenta y cincuenta, César Mirel considera que "cuando aún no conocían los nombres de Vargas Llosa, Cor-

LOS LIBROS

Por Elvira Samilewicz

mico, García Márquez, la mano de la poesía recoge la vibración de la problemática social latinoamericana y la reservan de las formas expresivas de esa el principal objetivo de los creadores, de "Macondy" y "El Mundo es Ancho y Ajeno". Lo destacado es de nosotros. Quisiera recordar que Ciro Alegria se interesa por la "incoherencia de nuestra vida americana, quien sabe por qué, en el fondo, parece identificarse con el espíritu de su concepción política".

Es aquí donde la talla de Gabriela Mistral se agiganta en el libro de Ciro Alegria. Es una figura central del drama

y cuando se dice cela, no habla alarde de pose; adquiere su consecuencia; y, aunque sus ojos están verdes y su mirada heredaria o más que la mitad, procede como Gabriela de la Vega: presentar de lo que veía de Europa, e identificarse con el porvenir, América. "El coño americano" —dice Ciro Alegria— la reivindicación, dentro del propio ser, de cuantos los dioses quieren agraciar".

Sobre el modo de trabajar de Gabriela, el autor de la biografía "intima" nos proporciona un dato para la posteridad: "Escribía los poemas de corrido, de cuando en vez, pero luego hacia un mejor trabajo de refinamiento y depuración. Cambiaba las palabras buscando aquellas que pudieran dar mayor vigor y sencillez a la expresión, y hacía tristes las frases".

Es profundo informar que Ciro Alegria vivía largas temporadas en casa de Gabriela, por lo que las detalladas memorias comparten fuerte de primera clase. Revela por demás las anécdotas como la forma "gabrieliana" en algunas cartas. El no muy frecuente humor de la autora de "Desolación" también se manifiesta en las cartas al escritor peruano y a su mujer: "Aquí se los recuerda que



GABRIELA MISTRAL



CIRO ALEGRIA

carciof real, se pintado"; cuando habla de "Mistral latinoamericana", no da tregua: "Son muy pocas las creadoras, usted lo sabe. El mundo tiene de espaldas... de periodistas de tener el don. Y eso es muy distinto a artista que sale solo de tierra, sola caña y hojas, vive caladral verde y amarilla y se pinta debajo a mano, hechas, alumnas, hierbas". Sobre los Estados Unidos de Norteamérica, Gabriela envía a Ciro una frase que es una definición tanto del país como de su pensamiento respecto a él: "No apresúresme mucho este país; yo no me lo sé". Sin embargo viven largos años en la tierra del sol naciente.

En muchas oportunidades la poesía habla con tristeza de las tristezas que le hace en Chile; de los funcionarios que, con su mentalidad de discreto burocrata, preferían molestarla en sus funciones diplomáticas y en materia de renombraciones. Tiene una lamentable idea de los políticos que desean "cambiar el mundo" y a quienes ha querido mandar a "renombrar el cielo en lo material, en lo espiritual".

Por supuesto que también trae su pesada política, pesar de no darse tono. En una de las cartas a Alegria habla del "complot fascista-conquistador" a cargo de la "demagogia universal": "cosa que el Diabo entiende, yo no".

Es infinita la serie de datos personales que Ciro Alegria agrega al archivo sobre Gabriela Mistral. Cuando se refiere a cortar tales testimoniales, se ofrece de que el lector querrá consultarlos por su cuenta por su propia cuenta. Lo que es legítimo y lógico. Yo por mi que prefiero hacer sobre la obra, dada queda aquí, con la idea de que se trata de un libro valiosísimo.

"Gabriela Mistral íntima" [artículo] Efraín Szmulewicz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Szmulewicz, Efraín, 1911-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Gabriela Mistral íntima" [artículo] Efraín Szmulewicz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)